

La Bandera Profesional

Revista de Primera Enseñanza.

SE PUBLICA LOS DÍAS 1.º, 10 Y 20 DE CADA MES

Redacción y Administración:
Calle de Alfonso XII, 22

Toda la correspondencia al
Administrador.

No se devuelven los origi-
nales.

COLABORADORES

TODOS LOS SEÑORES MAESTROS QUE NOS

HONREN CON SUS ESCRITOS.

Precios de suscripción:

Año..... 5 pesetas.
Semestre..... 3 »
Trimestre..... 2 »

Pago adelantado.
ASENCIOS A PRECIOS COSTEROSALES

Número suelto: 25 cénts.

SUMARIO

Oxigenando el ambiente, por Valentín Sánchez Durán.—
La nueva moral, por Antonio Zozaya.—Atavismos.—El
español no se entera, por Pío Baroja.—Notas de la Jun-
ta.—Comentarios y noticias.—Correspondencia particu-
lar.—Anuncios.

Oxigenando el ambiente.

Hablemos de política.

Ningún asunto de orden profesional merece los honores del más humilde comentario; pero hay, en cambio, una actualidad nacional que estudiar y enseguida vamos á hacerlo. Es la política quizá la asignatura única que nosotros debiéramos aprender, porque siendo ella la suma de las actividades humanas todas, es también el árbitro de la suerte de las naciones. Los pueblos que tienen más depurada política son los que ejercen la hegemonía universal y patrimonio de los pueblos atrasados es la política de campanario. El inmenso Costa en sus apóstrofes de acero tuvo siempre justísimo reproche á la inorientación que gobierna nuestra España hace tres siglos.

Se ha abierto el Parlamento y, según noticias que dan los periódicos diarios, el Gobierno lleva ahora á discusión detenida proyectos de vital interés, tales como el de una ley de Instrucción pública, abolición de la pena de muerte, creación de pantanos, etc., etc. Estás perdido, lector, si crees que esos proyectos modestos y todo como son, pueden prosperar. La función crea el órgano sí, pero el órgano para no atrofiarse precisa estar alimentado. Y no ha surgido aún, no surgirá en mucho tiempo el ministro de Hacienda Loyd Georges que, haciendo tabla rasa de nuestro anticuado sistema de tributar, oriente la busca y captura del dinero por el camino de la riqueza muerta. En las naciones europeas donde por sucesivas evoluciones el concepto liberalismo no es ya algo romántico que solo concierne á las ideas, sino el programa de socialización de los servicios y fomento de las empresas progresivas, á estas horas se libra descomunal batalla entre los que quieren

que tribute el pobre y los que desean que devengue el rico. La democrática Inglaterra, luego de una crisis constitucional intensísima, logró sacar á flote su presupuesto que bien puede tildarse de socialista; aquí hubo un ministro, Alvarado, que corrigió pequeños abusos por donde se le iban al tesoro en su cuenta corriente con el Banco algunos millones y los intereses creados lograron de Cobán, ministro que le sucedió, que dejara las cosas como antes. Y es que nuestros envejecidos prohombres sólo son capaces para la política de taifa y encrucijada pero no son aptos para el gobierno de una nación con arreglo á las nuevas doctrinas jurídicas y económicas. Asusta á muchos todavía el abordar la desaparición del peso enorme de las Clases pasivas y, son palabras de un ministro moderado, pronto habrá que dictar medidas que amengüen la cantidad exorbitante, casi la cuarta parte del presupuesto total de ingresos, que suponen al Estado las pensiones un tanto crecidas de los que fueron sus servidores.

No se hace aún, tardará algunos lustros en hacerse el presupuesto nuevo que enfile los recursos de la nación por la ruta del engrandecimiento. De ahí los pesimismo que invaden el ánimo del hombre observador. No hay á estas horas, y culpa de todos hasta del diablo es, un resurgir potente de la conciencia moderna, porque, muy inmunes á la acción tonificadora de los aires que en el extranjero se respiran, á nuestros cerebros no han llegado aún los efluvios risueños de una idea asentada en la ciencia misma. Ha de haber para que el comienzo de nuestro mejoramiento principie algunas conmociones sociales que encojan el corazón á los timoratos. Siglos enteros de abyección no pueden rectificarse con avances á paso de tortuga. Cuando la atmósfera está enrarecida sólo la tempestad puede devolverle su pureza. Igual en la vida: cuando los males exacerbados llegan al paroxismo, la rápida curación demanda un diagnóstico de efectos fulminantes.

Por todo lo cual, en presencia de la farsa que ha dado comienzo, hay motivos para felicitarnos, porque el Parlamento, perfecta ó imperfectamente, representa la soberanía popular; pero no debemos dar albergue á la ilusión para que el desencanto fiero no nos deje mal parados. Está el horizonte

de la política española cubierto de densos nubarrones y por ningún punto se vislumbra la más leve estela de claridad. Hay, pues, que esperar el resultado del proceso de esta tormenta que empieza, sin dar oídos á las voces de fatídicos agoreros, porque los pueblos todos, los atrasados también, saben siempre lo que quieren. La política si ha de ser de frutos sabrosos y abundantes ha de desenvolverse en un ambiente caldeado, en una textura violenta; pues los partos todos son dolorosos y los que nos traen venturas no podían ser excepción.—Pongamos nosotros los Maestros nuestros cinco sentidos en las decisiones que toman los que rigen á los hombres, y de ello saquemos enseñanzas para ver cómo la sociedad necesita á sus retoños.

VALENTÍN SÁNCHEZ DURÁN.

La nueva Moral.

El cumplimiento del deber ha sido en las éticas tradicionales y lo es todavía para las confesiones dogmáticas, algo á modo de un forzado y penoso sacrificio. Representa para los padres la anulación del instinto humano en razón del precepto que les impone la educación por el castigo; para los hijos es la abdicación de la propia personalidad en aras de la ciega obediencia. Amos y criados, señores y súbditos han de imponerse por el rigor ó someterse por la servidumbre. El tipo del hombre moral es casi siempre un monstruo en guerra contra todas las leyes naturales. Creyente, renuncia á la razón; casto, anula su instinto; penitente, flagela sus carnes, se atormenta por el ayuno y proscribse los goces más preciados en obsequio á la divinidad. Así la virtud es penosa y, para profesarla, es menester que nos amenacen las penas más atroces y que se nos hable constantemente de encendidos avernos, tormentos infinitos, castigos sin piedad y aflicciones sin misericordia.

Para los hombres modernamente cultos, el deber tiene otro carácter, y no solamente no es un sacrificio, sino que es el más exquisito de los goces que es posible experimentar. El padre no debe castigar á los hijos, ni el superior al inferior, sino guiarle con amor, protegerle y llevar luz á su cerebro, cosas que producen á quien las realiza los más hondos placeres estéticos. El hijo, el criado, el inferior, deja de ser un siervo que se ilustra, trabaja por su propia emancipación y rinde el merecido respeto amoroso á quien le educa y á quien le redime, experimentando con ello alegrías que no tienen rival. La Naturaleza no exige al hombre sino que la disfrute libre y plenamente, sin lastimar á personas ni á cosas, porque esto aminoraría el gusto de su posesión. En resumen: el deber es agradable, emancipador, racional y se realiza por solo el placer de realizarle, sin amenazas ni conminaciones, sin negras perspectivas y—como quería el inmortal Guyau—, sin obligación ni sanción terrena ni divina.

Entendida la Moral como un código inflexible y severo y el deber como un sacrificio, no es extraño que los enemigos del progreso afirmen que no puede existir una moral sin religión. ¿Cómo—si no fuera por temor al castigo eterno—iba nadie á convertirse en esclavo, á contrariar los estímulos naturales, á abdicar la razón y á creer á cierraos los más estu-

pendos absurdos? Menester es que nos amenacen en la tierra el grillete y en el infinito los suplicios dantescos para que renunciemos á pensar, acatemos las tiranías más odiosas, renunciemos al amor, á la dicha y al bienestar y llamemos á esto justa penitencia. No: la moral consuetudinaria no puede vivir sin religión. En ella no cabe ser bueno sino por cobardía, ni ser honrado sino por miedo.

Pero en la ética civilizada sí. Repugnamos el mal porque nos avergüenza y amamos el bien porque nos enaltece. Queremos combatir contra la injusticia porque ello complace á nuestro corazón y á nuestro cerebro. Abolidas las virtudes ficticias é hipócritas, sabemos que no podemos ser dichosos sino practicando el verdadero bien, que sólo nos pide amor á la razón y á los hombres, antipatía á la brutalidad y á la ignorancia y entusiasmo agradable y consolador por el perfeccionamiento de las cosas y de las ideas.

¿Consecuencias? El maestro ortodoxo necesita imponer opiniones hechas y hacer entrar la letra con sangre. El educador neutral no tiene sino que ayudar al discípulo á ilustrarse para que perciba el placer de hacer bien. El que ha sido educado en la tenebrosa moral rutinaria hará el mal en cuanto para ello se le muestre ocasión y se borre de su memoria ofuscada el temor al castigo. El que se ha formado en la nueva moral inteligente será siempre bueno, porque esto le es mucho más agradable y conforme á su modo de ser, porque ha cobrado repugnancia á la sinrazón, á la iniquidad, á la maldad y á la grosería.

Así se ha engendrado la moral socialista. Se ha creado entre todos los hombres una solidaridad material que antes no existía. Se les ha hecho comprender que el mal hecho á uno solo repercute en todos, y que solo puliendo el espíritu y haciéndole apto para el ideal es posible percibir las sensaciones más exquisitas. Se les ha convencido de que el mal no es ya un crimen, sino una estupidez insensata, que las pocas veces que parece reportar beneficio es á costa de muchas amarguras y del constante desprecio interior de uno por uno mismo. Y todavía se pregunta á los socialistas:—¿Cuál es vuestra moral? Como si se pudiera responder de otro modo que con estas palabras:—Nuestra moral es la única espontánea, la única racional y bella. La vuestra es solo miedo al castigo; como en el fondo de vuestro corazón dudáis no pocas veces de sanción semejante, sois malos, sois explotadores y egoístas cuando esto ocurre, y máquinas inconscientes cuando conserváis íntegra vuestra fe.

Aprended que el bien es un goce y no le busquéis otro fundamento; mientras creáis que es un tormento que puede eludirse y ser perdonado por un punto de contrición, no seréis sino los enemigos del progreso y los implacables verdugos de vuestros hermanos.

ANTONIO ZOZAYA.

Atavismos.

Nace un periódico y, en las primeras líneas, haciendo su presentación dice:

Un profundo amor á la patria chica nos mueve á fundar esta publicación.

¿Hánse visto criterios culturales más menguados? Pues anota, lector querido, que el periódico en cuestión está por jóvenes. Jóvenes sí, por la edad; pero viejos de espíritu, á juzgar por el párrafo que copiado queda, desde el momento mismo en que salieron del materno claustro.

Si tan evolucionadas con las concepciones que estos ciudadanos del futuro tienen, ya podemos tutearnos con los pueblos que forman en la avanzada de la civilización y el progreso. Porque las restricciones á lo que es patrimonio exclusivo del hombre, aquí están en su apogeo.

¿No significa nada, no prueba nada ese movimiento gigantesco de solidarización que, alentado por los pontifices del intelectualismo universal, adquiere proporciones capaces de abrir el pecho á la esperanza de que no está lejano el día en que la verdad nos sea asequible?

Y no se nos venga con la vulgaridad de que amando á una urbe se ama á la humanidad entera, no. Nociones anticuadas del vivir incapacitan para la obra del progreso. No es el limitado círculo de una población, no es siquiera el más amplio de un estado, es el círculo inmenso de los hombres todos, en estrecho abrazo, el que debe inspirar nuestras determinaciones mentales, nuestros actos volitivos.

No es el mal, en otro aspecto considerado, privilegio que usufructuemos nosotros; es algo que atañe á la presente generación de intelectuales, pobres ante magnitud de los hechos sociales que no entienden y dispuestos siempre, porque su inopia no les consiente otra cosa, á cantar las ojeras de las bellas tísicas, ignorando, miopes y desorientados, que no es una oda lo que la tuberculosis demanda, sino una detenida revisión de los presupuestos nacionales, porque no se cura la tisis con dispensarios ni versos cursis, ya que su existencia obedece á causas más complejas, á motivos más hondos: á la injusticia que se enseñoorea en el reparto de tributos, á la falta de equidad que preside el gobierno económico de la nación.

Nótese bien esto y sirva de enseñanza para lo sucesivo: Luis Araquistain nos contaba días pasados que en un mitin celebrado en Berlín los ciudadanos, haciendo oídos de mercader á la retórica de los oradores, dejaban pasar sin aplauso los más escogidos pensamientos, las más floridas parrafadas. Y acogían satisfechos, alborozados, los pequeños incisos que les relataban cifras, las citas que de los apuntes que tenía, el orador les iba leyendo.

Para los que viven en un mundo que no es este de los hombres sin comer y las familias tentaculares, de los monopolios irritantes y el catastro sin hacer, eso que los berlineses realizan es de un grosero materialismo; para los que queremos al hombre como el hombre es, como el hombre puede ser, animal primero, racional después, la conducta consciente de los alemanes es digna de todo encomio. ¿Recusáis á Alemania por positivista? Pues comparad sus Universidades, focos de donde la ciencia irradia, con las nuestras entenebrecidas por el vaho axfisante de las épocas que fueron.

Hay leyes que los hombres no dictan pero á

cuyo cumplimiento no pueden tampoco sustraerse. Son las leyes porque el mundo se rige y que, como las de la Naturaleza, nunca, nunca se transgreden. Y es que el mundo físico y el moral no son dos cosas que aisladas existan, sino, por el contrario, un orden mismo, una misma vida, con los mismos cánones rígidos, con idénticos postulados inflexibles. Y una de esas leyes cuya derogación no lograrse, es la ley fija y eterna del progreso, merced á la cual, quiéralo ó no, la humanidad de hoy no es la de ayer, ni la de hoy es tampoco la de mañana.

Y esto no ya en sentido metafórico, en sentido literal si lo queréis. Ahora está sobre el tapete algo que con evidencia apodíctica lo prueba: la manifestación unánime de generosos sentimientos en pro de los que delinquieron en Cullera. Antaño, rientes, como en día de fiesta, iban nuestros antepasados á contemplar las ejecuciones; hoy solo los que por ministerio de la ley deben hacerlo, asisten á tan macabro espectáculo. Por voluntad expresa de la opinión se concede el indulto á seis de los procesados; á nuevas instancias, reiteradas é insistentes, se hace extensiva la gracia al único que había de ser víctima propiciatoria de conciencias averiadas. — Salgamos á la calle ya y dejemos en soledad las bibliotecas.

El español no se entera.

El español actual es impotente para ver la realidad. No puede, no se entera; además no tiene curiosidad ninguna.

Un español llega al mundo como un viajero inquieto á la estación de un tren en donde la parada es larga. Va, viene, se sienta, pregunta una porción de cosas inútiles. Detrás de la mampara de cristales de esa estación hay un pueblo, un monte, un castillo.... El español no se entera, tiene prisa. ¿Prisa para qué? Para nada.... Los demás viajeros han recorrido el pueblo, alguno ha comprado algo que le convenía comprar; todos están á la hora del almuerzo en la fonda. Él no, él no ha visto el pueblo; se le ha ocurrido salir en el momento de almorzar y come mal, de prisa y corriendo y está á punto de que se le escape el tren.

Así me represento al español andando por la vida, sin plan, sin tino, y, sobre todo, sin fuerza para ver la realidad.

En el comercio, en la industria, en la política, en la literatura ó en la ciencia, el español apenas ve.

Todos los escritores españoles presenciarian hoy luchas como las de la Iliada y, si no estaban ya de de antemano reconocidas como substancia literaria, no las apreciarían. Pensarian en el abate Coignard, en Pierrot y Colombina ó en cualquier otra cursilería de moda por el estilo.

En el comercio, en la ciencia y en la industria, pasa igual. Yo recuerdo un Profesor de medicina que, habiendo llegado á hacer con perfección más de diez mil preparaciones histológicas, no se le había ocurrido nunca cambiar los procedimientos que veía en los libros; todo lo hacía como lo leía, pero nunca fué capaz de hacer un ensayo por su cuenta.

Hace unos meses estaba yo en un pueblo, y en la

fonda me encontré con un vinatero rico. Este señor, hablando de la riqueza de España y de las demás naciones, me dijo muy seriamente que el terreno bueno de Francia para la agricultura era, poco más ó menos, como el terreno malo de España.

—Usted sabrá—le dije yo—que la extensión superficial de España es casi tan grande como la de Francia.

—Sí.

—Usted sabrá que Francia tiene cerca de 40 millones de habitantes y que España no llega á 20. ¿Cómo se explica usted que teniendo nosotros, según usted, mayor riqueza y una extensión superficial parecida, vivamos nosotros menos y peor y ellos el doble de nosotros y mejor?

—Porque son más trabajadores—dijo el hombre, molesto.

—Es que si fuera así—repliqué yo—habría que matarnos á todos los españoles.

Y es que aquí la gente no se entera. No hay español que al ir á París, que es el primer punto de salida del español, no nos haya hablado del barrio Latino, de los barracones de feria del bulevar de Clichy y de todas esas cosas ridículas y amaneradas de la «Ville Lumière»; pero nadie nos ha hablado de la fuerza industrial que representa París, que, en el fondo, es su vida, de la extrañeza de que el puerto fluvial de París sea el de más comercio de Francia, de mucho más tonelaje que Marsella y el Havre, ni de que el valle del Sena sea uno de los más fértiles del mundo.

Y es que el español no se entera; va un catalán allí á lucir sus melenas, ó un andaluz á lucir su capa; va un americano que tiene la nostalgia de las plumas y del taparrabo, y unos y otros no pueden ver más que lo que les han dicho que hay.

En último término, esta tendencia á no enterarse del español (del español de España, porque el español de América está en otras condiciones) es un procedimiento de defensa, es un velo que pone el instinto vital sobre las cosas para que podamos vivir.

Cuando la realidad es completamente dura y amarga el instinto de vivir, hace que los hombres no la veamos; cuando la realidad comienza á dulcificarse un poco, los hombres comienzan también á verla y se hacen pesimistas.

De aquí creo yo que nace el pesimismo de los que van enterándose de las cosas en España. Los que están tranquilos, los que lo consideran todo con un buen aspecto, es que no se enteran. Y esa es la mayoría de los españoles.

Pfo BAROJA.

Notas de la Junta.

D. Luis Antón y Cano, Maestro de esta capital, y D. Ramón Enrique Antón y Cano, que sirve en la graduada aneja á la Normal de Maestros de Alicante, han solicitado la permuta de sus cargos respectivos.

**

Transcurridos los seis meses desde la fecha de la jubilación, ha cesado en su cargo el Maestro de Ontígola, D. Sixto Martínez.

**

Con fecha 12 del actual fueron diligenciados por la Sección los títulos expedidos por el Rectorado en virtud del concurso de ascenso de Octubre último, á favor de los siguientes Maestros: D. Antonio Navarro, Buenaventura; D. Mariano Galicia, de Aldeaencabo de Escalona; D.^a Luisa Aparicio, de Robledo del Mazo, y D.^a Sahara Freijó, de Puerto de San Vicente.

Y con la del 15 los del de igual mes, correspondientes á D. Pedro Vallejo, de Lucillos; D.^a Adelmira Cabredo, de Calera (auxiliaria); D.^a Martina Mora, de Yuncler y D.^a Elvira Sáez, de Lominchar.

**

D. Claudio Bravo, Maestro de Puebla de Almoradiel, ha empezado á hacer uso de la licencia que le fué concedida por la Junta provincial para opositar á plazas de Inspectores auxiliares de primera enseñanza, quedando encargado de la Escuela como suplente, D. Claudio A. Cicuéndez y Villajos.

**

Escuelas vacantes en esta provincia cuya provisión por concurso debe anunciarse en el presente mes:

Maestros.—Traslado, Azaña.—Ascenso, Villaminaya.—*Maestras.*—Traslado, Aldeaencabo de Escalona. Todas con 625 pesetas y emolumentos legales, no existiendo vacante alguna de sueldo inferior.

**

Han sido nombrados Maestros interinos: D. Juvenal E. Martínez, para Madrudejos; D. Raimundo Martín Hinojos, para Quintanar de la Orden, y doña Antonia D. Encobet, para Aldeaencabo de Escalona.

**

La Alcaldía de Nombela remite propuestas para el nombramiento de vocales de la Junta local en concepto de padres de familia.

**

Se han reanudado las clases en las Escuelas de Cervera y Escalona.

**

Por el Ilmo. Sr. Rector han sido aprobados los nombramientos de Maestros interinos hechos por la Junta provincial á favor de D. Rafael E. Núñez, de Villaminaya, y D.^a Anaclea María Rodríguez, de Lagartera.

**

D.^a Feliciano Barrios, Maestra jubilada de Camarena, solicita el traslado de su pensión á la provincia de Madrid.

**

Ha sido incluida por méritos en la 3.^a categoría del Escalafón para el aumento gradual, la Maestra de Carpio de Tajo, D.^a Manuela C. Figuera, procedente de otra provincia.

**

Por renuncia de D. Juvenal E. Martínez, ha sido nombrado Maestro interino de Madrudejos, D. Casto Sánchez Romeral.

**

Han tomado posesión de sus cargos los siguientes

Maestros: D. Fernando Rodrigo, de Villafranca de los Caballeros; D. Justo Germán Escudero, de Madrilejos; D.^a Matilde Fernández, de Urda; D.^a Simona Romo, de Carpio de Tajo; D.^a María Teresa López, de Camarena, y D. Raimundo Martín Hinjos, de Quintanar de la Orden.

* *

El Alcalde de Novés participa la clausura de las Escuelas nacionales por epidemia.

* *

También ha sido clausurada por amenazar ruina el local en que se halla instalada, una Escuela de niños de Sonseca.

* *

Ha renunciado su derecho al nombramiento que pudiera corresponderle, el aspirante á interinidades D. Nicolás Sánchez Pérez.

* *

El Maestro de Puebla de Don Fadrique, D. Jerónimo S. Santos, solicita del Rectorado 45 días de licencia por enfermo y propone, como sustituto á don Benito Díaz-Maroto.

* *

Cumpliendo lo dispuesto en la orden de la Dirección general, fecha 15 de Diciembre último, han sido remitidas á dicho Centro las partidas de nacimiento de los Maestros y Maestras que servían en esta provincia en fin de año, y figuran en el Escalafón general comprendidos en las categorías dotadas con 825 ó más pesetas.

* *

Ha pasado á informe de la Inspección el expediente de permuta de D. Luis Antón y Cano y D. Ramón E. Antón y Cano; y el de D.^a Julia Sánchez Mata y D.^a Bonifacia Martín Marugán.

* *

La Comisión Central solicita el descuento de doce cuotas para socorros mutuos en el presente mes.

* *

No obstante haber transcurrido con exceso el plazo para su presentación, aún no se han recibido en la Junta los presupuestos del material para el presente año, correspondientes á las Escuelas que siguen: Santa Olalla, Maestro y Maestra; Lagartera, Maestra; Bargas, todos; Nambroca, Maestro y Maestra; Arcicóllar, Barcience, Burujón, Maestro y Maestra; Carriches, ídem; Caudilla, Escalonilla, Maestro y Maestra; Rielves y Val de Santo Domingo, Maestro y Maestra.

Recomendamos á los interesados cumplan este servicio á la mayor brevedad y así se evitarán las responsabilidades que pudieran seguirseles.

Comentarios y noticias.

Un minuto á naderías.

Un colega que, á juzgar por las trazas, vive en el Limbo, y á quien nada le dice el pauperismo intelectual y fisioló-

gico que las nueve décimas partes de españoles padecemos, inserta en lugar preferente un artículo sobre el calendario. Relata el tal articulejo, que debió dejar exánime al autor que le trajo al mundo, las vicisitudes por que la Cronología ha pasado y lo hasta ser latoso la intervención de papas y reyes en tamaño asunto de tamaño enjundia. Pero ignora el escritorzudo que tan sutiles conceptos elabora, que tales mercaderías en la bolsa del progreso son valores siempre en baja, porque nada representa ya, desde que la vida no es cantidad-años, sino cantidad-actividades, cantidad-calorías, cantidad-vidaplena, la sucesión de los días, el transcurso de los tiempos. Vivir luengos años con estrecheces es no vivir, satisfacer la materia y, por ende, elevar el espíritu es gozar existencia de hombres, sin que importe la duración.

¡Dichosos los que tienen resueltos todos sus problemas y se ponen á hablar del tiempo! ¿Será acaso esto también, sin que nos hayamos enterado, Pedagogía?

Vaya otro minuto más.

D. Alejandro-Pidal, hermano gemelo de nuestro inolvidable D. Faustino, en lo de buscarse saneados negocios é imponerse en la política por prácticas medioevales, ha hablado largo y tendido en la Asociación de la Prensa de Madrid sobre el hallazgo del auténtico retrato de Cervantes, y ha dicho lo que con motivo de tal nimiedad puede decirse: vaciedades literarias sin ningún contenido virtual y sandeces que nada resuelven.

Los traperos de la ciencia podrán hallarse contentos con tener conocimiento exacto de las facciones de los genios que existieron; la Economía política, quince dedos de los tres pies sobre los que el cuerpo Estado se sostiene, con necedades de tal estafa permanece en vergonzoso estancamiento.

No es el «D. Quijote de la Mancha» lo que en la Escuela debe leerse; es el Código civil el que á los niños debe enseñarse. Todas las bellezas del poema de Cervantes no son nada al lado de la jurídica exposición de los trámites de un desahucio.

Demos ya el postrer minuto.

Por esa Prensa profesional que, lejos de despertar, adormece á sus lectores, corre que se las pela un artículo de Manjón en el que las Escuelas del Ave María se elevan á la enésima potencia de lo bueno.

Señores, no abusad. De las Escuelas manjonianas no ha salido hasta la hora de ahora un hombre apto para la vida de nuestro tiempo. Y ello es así, porque las abstracciones metafísicas, los lirismos, cuando no las intenciones aviesas de los que ponen el mundo en el índice de lo protervo, habilitan, sí, para las místicas ocupaciones, pero no para los mundanos oficios. No se hacen hombres ya con sermones manidos, ni con huecas disquisiciones atávicas; se hacen hombres abriendo de par en par la Escuela, para que el oxígeno de la calle entre, porque en la calle, óigase bien, radican la ciencia y la sabiduría. Saber el Epítome de la Academia es haber torturado la inteligencia; conocer que á Isaac le engañaran su mujer y su hijo Jacob es inmoral y hasta disolvente; tener idea del sufragio universal, velar porque no sea una ficción, es poderse mover en el concierto que los hombres todos formamos.

Pajaritas de papel.

El Marqués de Figueroa ha discursado en la inútil Academia de Ciencias Morales y Políticas sobre la educación moral, y ha sacado de su sepulcro á Balmes y ha desbarrado en grado superlativo, como es lógico en los que á estas alturas admiten todavía tutelas mentales. Balmes resultaría un mentecato educando á nuestra generación, porque no son santos lo que demanda el encanijamiento del suelo nacional, sino hombres recios de espíritu que sepan llenar de irrigaciones las mesetas castellanas y vayan con mano férrea á buscar fuentes de tributación en el capital estático. Grima da el ver á un pueblo anémico cuando el terreno está sin labrar y los cerebros viven en huelga. Si los de arriba no dan como favor lo que á los de abajo en justicia les corresponde ¿qué mucho que éstos, por instinto de conservación, se lo procuren de cualquier modo?

¡Altura, altura para ver las cosas! Quien no quiera ser arrollado por la vida que no se ponga en su camino.

Otro equivocado.

Un Maestro francés, amigo de *El Magisterio Español*, escribe á este colega desde París:

«Aquí en nada ha mejorado la situación de la enseñanza primaria que ya Ud. conoce. El progreso se ha detenido á causa de la política. Los Maestros no hablan de pedagogía, sino de sindicatos y de sindicalismo.

Hoy, verdaderamente, envidiamos los pasos de avance que advertimos en la Escuela española. Eso sí que es progresar, mientras nosotros, poco á poco, retrocedemos.»

¡Claro, hombre, claro! Porque ¿qué es que la política se diafanice y la justicia sea cada día menos sincera? ¿Que que antiguamente se despedazaran los humanos por simples bagatelas y hoy, por la influencia de esas fuerzas perturbadoras que á Ud., ciego por tanta luz sólo con su nombre asustan, el mundo vaya con lentitud, sí, pero firmemente, corrigiendo las imperfecciones que siglos enteros de predicar evangelización y errores culturales no supieron, no pudieron siquiera humanizar?

¡Claro, hombre, claro! El empobrecimiento nuestro y la prosperidad de los franceses es algo indiferente á la Pedagogía que en ambos países ha imperado, y por eso París es el cerebro del mundo y Madrid una caricatura de ciudad civilizada. Nuestro viejo sistema constitutivo y el aireado sistema francés, ¿qué son, si no equivocaciones de nuestros vecinos y aciertos de nuestros hombres?

¡Cuánta paciencia se necesita para tolerar majaderías!

Prácticas viciosas.

Un suelto que lleva la marca de fábrica han publicado casi todos los periódicos de enseñanza. En él se habla de las exquisiteces de la obra de Pedagogía que ha reeditado D. Rufino Blanco, y en él se falta descaradamente á la verdad.

Porque nadie que sea Maestro y posea el buen sentido que para Maestro se necesita, puede elogiar lo que es detestable. La Pedagogía del Sr. Blanco, hecha vuelto de espaldas á las corrientes modernas, quiere sellarnos á los Maestros con el estigma indeleble del más absoluto desprestigio. No han de emerger de las filosofías de Platón, ni de Aristóteles los rumbos nuevos que la cultura en su continuo evolucionar há menester; ni han de actuar como arquitectos para la edificación del palacio del mañana que en el horizonte se dibuja Santo Tomás de Aquino, ni Pestalozzi. La Pedagogía que alborea es de afanes, de sudores, de lucha incesante, de martilleo en el taller, de densas humaredas en la fábrica, de desvinculación de los placeres, de expansión de las terrenales dichas. Todas las trasnochadas retóricas de un individualismo ferozmente arcáico, atrabiliario, anticientífico nada pueden contra los hechos reales que en las puertas mismas de nuestras narices se presentan. Podremos nosotros seguir cultivando la Pedagogía que nos llenó de mugre y nos sacó en los escenarios, pero la sociedad que nos quiere hacelores de ciudadanos, no de pobres de espíritu que le sean una carga, si nos ve obstinados en el error, por encima de nosotros saltará.

La democracia es el próximo estado de civilización y son de una miopía exagerada los que así no quieren entenderlo.

Gastar el tiempo.

Sendas columnas dedica un colega de la Corte á discurrir sobre el método. Indiferentes á lo que más nuevo, y, por ende, más cierto sale de las pulmas de quienes, libres de prejuicios, estudian las cosas como ellas son, siguen algunos ignorantes, endiosados por la común estulticia, la senda que al despropósito conduce.

Es el método una mentira y son los que hablan de él unos farsantes. Ni análisis, ni síntesis; ni inducción ni deducción; conceptos que sean asimilables y Maestros que sepan parirlos. Todos los seres que se arrastran por la tierra siguen la línea recta al trasladarse de un sitio á otro. Nadie, nadie se olvida de la hora de comer. Hagamos de las asignaturas pan y el método vendrá solo; enséñense, en cambio, los quebrados comunes y ni con azúcar podrá ingerirlos el muchacho que más se preste á satisfacer nuestras vanas exigencias.

¡Qué sufrido es el papel!

Noticia que tomamos de un colega:

«Por la Junta provincial de Instrucción pública han sido nombrados Maestros interinos de una Escuela nacional de niños de Madrideojos, D. Juvenal E. Martínez, que reside en Yepes, y para una de las de niños de Quintanar de la Orden, á D. Raimundo Martín Hinjos, residente en Cerdillo.

El Señor Martínez ha sido nombrado para Madrideojos, por haber renunciado el nombramiento hecho el día 5 del actual, á favor de D. Claudio Abdón Cicuéndez y Villajos.»

¿Quién renuncia á quién, señor gacetillero? Dijérase que pertenece usted á la más empedernida secta iconoclasta. No deja usted títere con cabeza. Ni sínderesis, ni sentido común, ni lógica. ¡Y pensar que acaso hayan podido pasar las líneas que van copiadas por el tamiz de algún censor!

¡Jesús, cuánto anarquizante de la pluma!

La mentira de los méritos.

Se ocupan varios colegas del famoso concurso de méritos, «deshonrado antes que nacido», y, justo es manifestarlo, porque es dato indiciario de progreso, nota casi unánime es la condenación de tan caprichoso modo de medir la densidad del trabajo docente. Y no podrían ser las cosas de otra manera. Hoy que todos pugnan porque desaparezcan los cacicatos que el bien público obstaculizan, no pueden aceptarse los que se entronizarían en el campo de la enseñanza si en la mano de los Inspectores estuviera el encumbramiento ó la eterna postergación de quien, por digno y culto de veras, no fuera á someter sus decisiones á la firma de un policía improvisado, ignorante muchas veces de lo que su misión significa.

Hay mucho autoritarismo y mucha lacayuna servidumbre por ahí, y uno y otra se acentuarán si el concurso de méritos prevalece. Aunque si eso sucediera, exacerbándose la enfermedad, el médico por fuerza habría de recetar. Quiere decir esto que el concurso de méritos es ave de paso en nuestra legislación y que el cambio de clima le podemos hacer nosotros.

Defunción.

Después de una prolongadísima enfermedad, falleció el 10 del pasado mes la esposa de nuestro querido compañero D. Victorio Mariscal, Maestro de Cerralbos.

Reciba nuestro sentido pésame.

Nuevo periódico.

Ha visitado nuestra Redacción el simpático colega local *Patria Chica*, periódico ilustrado, escrito por varios jóvenes de esta ciudad.

Los propósitos de *Patria Chica* son excelentes, y mucho celebramos que esa pléyade de entusiastas voluntades vean con el éxito coronadas sus aspiraciones.

Nosotros deseamos al nuevo colega vida próspera y feliz, y con sobrado gusto queda establecido el cambio.

Revista.

Aunque ya lo hemos dicho, volvemos á insistir acerca de la necesidad de que los Maestros y Maestras jubilados, viudas y huérfanos que disfrutan pensión de la Caja de Derechos pasivos, se presenten á pasar la revista personal durante el presente mes de Enero, ante el Alcalde Presidente de la Junta local de primera enseñanza, si tienen la residencia en pueblo rural, ó ante la Junta provincial de Instrucción pública, si la tienen en capital de provincia.

Del incumplimiento de esta obligación se les originará el perjuicio de no percibir sus haberes, y por tanto creemos que deben apresurarse á realizar dicha revista personal todos los que no la tengan ya cumplimentada.

Pésame.

Se lo damos, y muy sentido, á nuestro querido amigo y compañero D. Telesforo Torija, Profesor del Instituto de

Figueras, por la defunción de su señor padre político don Rafael Alonso Hoyos, acaecida el 9 del presente mes.

Los lazos de amistad que nos unían con el difunto y familia, nos obligan á tomar una parte muy activa en el dolor que experimenta su viuda D.^a Antonia García y sus hijos D. Ricardo, D.^a Valentina y D.^a Rafaela.

Reválidas.

En la Normal de Maestras de esta capital tendrán lugar durante los días 30 y 31 del actual, dando comienzo á las nueve de la mañana.

Enhorabuena.

Hace unos días alumbró, con entera felicidad, un robusto y hermoso niño, la señora esposa del ilustrado Maestro de Escalona, nuestro querido y buen amigo D. Enrique Ugedo.

Reciba, por tan fausto acontecimiento, nuestra cordial enhorabuena y el ferviente deseo de que, tanto la madre como el recién nacido, no tengan el menor contratiempo.

Nombramientos.

Están firmados ya los nombramientos de Maestros y Maestras del distrito universitario de Madrid por los concursos de Octubre de 1911, y se espera que salgan todos antes que fine esta semana.

Correspondencia particular.

Torrijos.—C. P. Recibí la suya; gracias mil por elogios inmerecidos.

Madrid.—N. S. Recibí lo que mandaste; mañana te escribiré.

La Mata.—M. M. C. Recibí su carta; sabe que se le estima.

Relojería de EDUARDO ALVAREZ

COMERCIO, 23 Y 25.—TOLEDO

CASA FUNDADA EN 1820

Relojes extraplanos de los últimos modelos y de las mejores marcas desde 10 pesetas. Los hay en acero, níquel, plata y oro. Reguladores de pared 15 días cuerda, desde 30 pesetas. De 48 horas, tocando horas y medias, desde 20 pesetas. Reguladores de cuartos con timbres, gonz y tija, más de 30 modelos diferentes. Relojes de capricho, Roskopf é imitaciones. Despertadores. Cadenas.

Esta casa recibe constantemente las últimas novedades.

Gran taller de composturas.—Serias garantías.

ÓPTICA

Lentes y gafas de todas clases de cristales y formas. Anteojos de cristal de roca garantizada, desde 8 pesetas. Armaduras de oro, de oro chapado, acero y níquel. Lupas. Lentes. Cuenta-hilos. Impertinentes. Barómetros. Termómetros. Aparatos de Física. Gemelos de teatro, gemelos prisnáticos de las mejores marcas. Se montan y combinan anteojos por recetas de los Sres. Oculistas, para vistas anormales y operadas. Cristales sueltos, piezas de recambio y composturas.

Se remite á quien lo solicite interesante folleto muy útil para los que necesiten anteojos.

ELECTRICIDAD

Material eléctrico de todas clases para Luz, Timbres y Teléfonos. Brazos, Arañas, Tulipas, Globos, Piñas y todo lo relacionado con este extenso ramo. Lámparas filamento metálico de las mejores marcas y para todos los voltajes. Lámparas incandescentes desde 0,60 pesetas.

E. ALVAREZ

RELOJERÍA—ÓPTICA—ELECTRICIDAD

Toledo—Imprenta y Librería de Menor

ANUNCIOS

Librería religiosa y de primera y segunda enseñanza

DE

CELEDONIO MARTIN

Calle del Comercio, núm. 53 (esquina á la de Belén), Toledo.

Sección Recreativa.—Comprende 30 obras diferentes en tomos de 400 á 500 páginas de lo mejor publicado hasta la fecha literaria y moralmente considerado. Se venden al inconcebible precio de 1 peseta 25 céntimos tomo encuadernado perfectamente con plancha dorada.

Título de las obras.—Faliola, La Mujer Fuerte, Víctimas y Verdugos, Los Novios, La Gran Amiga, Veladas de San Petersburgo, Mis Prisiones, Angela, Amaya ó los Vascos del siglo XIX, Ben Hur, Ultimos días de Pompeya, Octavia, El Rosal de Magdalena, D.^a Urraca de Castilla, Rafael, D.^a Blanca de Navarra, Tigranate, El Hermano Pacífico, Marcos Lheiningen, El Hijo de la Parroquia, Cuentos, Dias Penosos, El Marqués de Saint Evremont, Cuestiones Sociales, Una Familia de Bandidos Yranhoe, El Anticuario, El Sr. de Calcena y la Paloma Blanca y El Hijo del Labriego.

Librería de RAFAEL GOMEZ-MENOR

COMERCIO, 57. TOLEDO

En esta Casa, una de las más antiguas y acreditadas en el ramo, encontrarán los Sres. Maestros, un completo y moderno surtido en libros de Primera Enseñanza, mapas, pizarras, esferas-tinteros y demás objetos propios para las Escuelas, pues deseando satisfacer á su numerosa cliente, la, cuenta con un material pedagógico numeroso y de lo más moderno conocido.—Como los precios son los más económicos posibles, este establecimiento se recomienda por sí sólo.

OBRAS DE VENTA

	Pesetas		Pesetas
<i>Eliseo Reclús</i> ...—Geografía Universal, (6 tomos)....	24,00	<i>R. Urosas</i>—Aritmética.....	4,50
<i>E. Vincenti</i>—El Quijote de las Escuelas.....	2,50	<i>Lafuente</i>—Historia de España (25 tomos)....	125,00
<i>E. Solana</i>—Anuario del Maestro, para 1909...	2,00		Diccionario de la Real Academia
<i>S. Calleja</i>—Diccionario ilustrado.....	7,00		(13. ^a edición).....
<i>V. Ascarza</i>—Trabajos manuales.....	2,00	<i>E. Vera</i>—Diccionario completo de Lengua	25,00
<i>B. Fernández</i>—Lecciones de Geometría.....	1,00		castellana.....
			20,00

H. GRAFFIGNY.—Pequeña enciclopedia electro-mecánica, que comprende los siguientes tomos:

	Ptas.
1.º Manual elemental de electricidad industrial.....	1,50
2.º Manual práctico del encargado de dinamos y motores eléctricos.....	1,50
3.º Pilas y acumuladores.....	1,50
4.º Las canalizaciones eléctricas.....	1,50
5.º Fogonero conductor de máquinas de vapor.....	1,50
6.º El conductor de motores de gas y petróleo.....	1,50
7.º Guía práctica del alumbrado eléctrico.....	1,50
8.º El montador electricista.....	1,50
9.º El transporte eléctrico de las fuerzas motoras...	1,50
10.º Redes telefónicas y campanillas.....	1,50
11.º Manual del electro-químico.....	1,50
12.º La electricidad para todos.—Aplicaciones diversas.....	1,50

L. A. BARRÉ.—Pequeña enciclopedia práctica de construcción, que comprende los tomos siguientes:

	Ptas.
1.º Movimiento de tierras, fundaciones, andamiajes.	1,50
2.º Materiales de construcción (empleo y resistencia)	1,50
3.º Fábricas en general.....	1,50
4.º Carpintería de armar.....	1,50
5.º Carpintería de taller.....	1,50
6.º Construcciones metálicas.....	1,50
7.º Cerrajería, ferretería y obras metálicas accesorias.	1,50
8.º Plateria, vidriería, decoración, empedrados, baldosados, etc.....	1,50
9.º Calefacción, fumistería, ventilación, alumbrado y electricidad.....	1,50
10.º Distribución de agua, saneamiento.....	1,50
11.º Cubiertas y sus accesorios.....	1,50
12.º Leyes y reglamentos relativos á la construcción.	1,50

Estas obras se facilitan también á plazos de cinco pesetas mensuales.

LA BANDERA PROFESIONAL

Esta Revista facilita á sus lectores una detallada información de todos los acuerdos tomados por la ilustre Junta provincial de Instrucción pública de la provincia.

La Bandera Profesional gestiona con insistencia cerca de la Diputación provincial se abone á los Sres. Maestros el importe del aumento gradual.

La Bandera Profesional realiza gratuitamente, en obsequio á sus suscriptores, cuantas autorizaciones manden, y gestiona cuantos asuntos tengan en la Diputación, Junta de Instrucción pública, Instituto y Escuelas Normales, etc.

La Bandera Profesional se hace eco de todas las disposiciones oficiales y noticias de los Centros docentes y contesta á vuelta de correo, mandando sello, á cuantas consultas se hagan.